

EDITORIAL

El presente dossier fue promovido por la Red Latinoamericana de Investigadores en Cadenas Globales de Mercancías (REDILACG), la cual ha venido conformándose en los últimos meses a partir del interés de un grupo de investigadores en la temática de las cadenas globales de mercancías, aplicada a diferentes bienes, contextos, momentos históricos, así como en sus diferentes significados y aproximaciones.. Con esfuerzos de este tipo, se busca dar a conocer los trabajos que en esta temática se desarrollan en América Latina y que dejan ver las problemáticas que aquejan a las economías en esos lugares, que no necesariamente están siendo beneficiadas con su participación en grandes cadenas de comercialización mundiales donde conviven con muy diferentes tipos y tamaños de actores, que ejercen influencias a veces muy parecida independientemente del sector económico que se trate.

Así, en este número, se presentan ocho trabajos, con la participación de catorce investigadores que voluntariamente participan en este esfuerzo de organización. En ellos se abordan diferentes temáticas, entre ellas competitividad, inversión extranjera directa, desarrollo sostenible, gobernanza, estrategias de sobrevivencia y economías extractivas. El estudio no sólo se limita al sector primario, dominante en esta región cuando se utiliza este marco teórico – metodológico, sino que se incluye además un trabajo sobre el sector extractivo. Sin embargo, es importante destacar que los trabajos también dejan ver las realidades en diferentes sectores primarios de diferentes países, lo cual lo vuelve interesante desde una perspectiva comparada. A continuación, se presenta cada uno de los trabajos:

El análisis de la competitividad de las cadenas globales de valor es desarrollado en los casos de miel de abeja y tomate cherry. Ileana Mercedes Canepa Pérez y Pablo Pérez Akaki aportan el artículo “Análisis de la competitividad micro y meso en la apicultura en el Estado de Campeche, México”, el cual tiene como objetivo el estudio de la competitividad de la producción de miel desde el enfoque de la competitividad sistémica, considerando las políticas regionales que se orientan al fomento de la actividad en Campeche. Por otra parte en el artículo “La cadena del valor del tomate cherry de Costa Rica: Análisis de caso”, Álvaro Martín Parada Gómez se plantea explicar las condiciones económicas, sociales y ambientales que están afectando la competitividad de la pequeña producción.

La gobernanza es un aspecto de mucha relevancia en el enfoque de cadenas globales, el cual es abordado en el contexto mexicano de las cadenas de café y mezcal. Marisol Velázquez Salazar y Alejandra Tenorio Noguéz, en su artículo llamado “Cadenas globales de valor: Una propuesta metodológica para el análisis de encadenamientos cafetaleros en México”, en el cual sea aporta una tipología que abarca las relaciones que existen entre los agentes de la cadena en las tres acepciones del término de gobernanza que desarrollan los autores originales: dominio, vinculación y normatividad, aplicada al encadenamiento de café tradicional en México. Por otra parte, en el artículo “Oaxaca y sus regiones productoras de mezcal: Un análisis desde cadenas globales de valor” Nadia Viridiana Vega Vera y Pablo Pérez Akaki, desarrollan un análisis comparativo de tres regiones productoras de mezcal de Oaxaca, basado en la metodología de cadenas globales de valor, identificando

la conformación de la cadena de comercialización en las diferentes regiones, así como las principales contradicciones, problemáticas e impactos que se han originado a raíz de la aplicación de la DOM.

El acercamiento a la inversión extranjera directa en espacios rurales es abordado en dos casos de Costa Rica. En primer lugar Michael Contreras Solera y Rafael Díaz Porras, analizan la inversión extranjera directa (IED) basada en recursos naturales y su efecto en el desarrollo sostenible de los espacios rurales, a través de un estudio de caso en el artículo: “Posibilidades locales de desarrollo en presencia de enclaves: Caso de la Asociación de Productores de Piña de la comunidad de Utrapez, ubicada en la Zona Sur de Costa Rica”. Por su parte Jorge Andrey Valenciano Salazar e Ivannia García Cascante, en el artículo “Inversión extranjera directa a pequeña escala y su influencia sobre la agrocadena de flores en Costa Rica” caracterizan las empresas de la agrocadena y su impacto sobre el desarrollo económico y social de las comunidades rurales de Costa Rica donde operan.

El dossier también incorpora dos artículos que aportan dinámicas analizadas con el enfoque de cadenas. Por un lado se tiene la temática de estrategias de sobrevivencia, en el artículo “La reconfiguración de la fase de recolección de café: Una expresión de la transformación del mercado laboral en la cadena de café en León Cortés”, en el que Marjorie Hartley Ballester y Antonio Delgado Ballester, analizan en el proceso de recolección del café su complejidad e implicaciones socioeconómicas, caracterizando a los nuevos actores de la cadena.

Por otro lado se incorpora la temática de economías extractivas y sus análisis en las cadenas globales de valor, desarrollado por Germán Ignacio Ochoa, en su artículo denominado: “El desarrollo en la Amazonia y el enfoque de cadenas globales de valor en el escenario de postconflicto en Colombia”, en donde se visualiza las cadenas de valor como un enfoque útil para analizar diferentes procesos de desarrollo en la Amazonia, a la vez que se realizan comparaciones con otras cadenas globales de extracción de bienes amazónicos como son el caucho y la pasta de coca.

Si bien no se trata de un esfuerzo exhaustivo, si de uno diverso que da cuenta de las diversas problemáticas que aquejan a la región y de la importancia que el enfoque de cadenas puede ofrecer para su análisis. Celebramos este logro e invitamos a que este tipo de discusiones se puedan ir ampliando en futuros esfuerzos que se planean en la REDILACG y se difunden por sus canales de comunicación oficiales.

Rafael Díaz Porras
Universidad Nacional, Costa Rica

Gilma Sabina Lizama
Universidad de El Salvador, El Salvador

Pablo Pérez Akaki
UNAM FES Acatlán, México